
 

 

Aktuelles jeweils auf www.ifs-europe.net 

IFS Europe e.V. 

PROTOKOLL DER MITGLIEDERVERSAMMLUNG  
IFS-Europe e.V. am 6.7.2019 
 
in Riederau 
Anwesend: 24 Vereinsmitglieder s. Anhang (in den ersten Minuten 25 Mitglieder) 
Leitung: Brigitte (Gitta) Schröder-Zavala  
Protokoll: Roswitha Schmitt 
 
Die Einladung zur Mitgliederversammlung erfolgte am 5. Juni 2019 mit folgender 
Tagesordnung: 
1. Bericht des Vorstandes und der Revisoren 
2. Haushaltsprüfung und Entlastung 
3. Neuwahl Vorstand und Revisoren 
4. Höhe Mitgliedsgebühr 
5.  Satzungsänderung § 7  
6. Projekte und Haushalt 2019 
7. Sonstiges 
 

1. Bericht des Vorstandes und der Revisoren 
 
Gitta eröffnet die Mitgliederversammlung um 10:20 Uhr und stellt fest, dass die Einladung 
satzungsgemäß erfolgte. Roswitha erklärt sich bereit Protokoll zu schreiben. Der Tagesordnung 
wird zugestimmt. 
 
Mitglieder:  Wir freuen uns wieder über einen Mitgliederzuwachs, vereinzelt verlassen 
inzwischen auch einige Mitglieder die nicht mehr aktiv mit IFS arbeiten, den Verein. Aktuell hat 
der Verein 142 Mitglieder, 16 mehr als vor einem Jahr.  
 
Konferenz: Die beliebte Konferenz in Riederau fand 2018 zum sechsten Mal dort statt. Es 
kamen 37 Teilnehmer, Vereinsmitglieder und Interessierte. Das Thema „IFS in Beziehungs- und 
Arbeitskonflikten“  wurde von Uschi Kaltner, systemischer Coach, mit theoretischen Inputs und 
Beispielen für uns aufbereitet. Anschließend gab es wie immer noch Zeit für Praxisberatung.  
 
Einnahmen aus Verkauf von Medien: Marlene kümmert sich weiterhin um den Verkauf der 
Medien. In 2018 wurden 1128 Einführungsbücher verkauft, also wieder fast so viele wie in 2016 
(Vorjahr 990), davon 138 E-Books  (Vorjahr 144 ). Die geringeren Verkaufszahlen in 2017 waren 
anscheinend eine vorübergehende Delle. Die Bücher werden weiterhin an die Teilnehmer der 
Einführungsworkshops kostenlos ausgegeben. Das waren im letzten Jahr 159 (Vorjahr 127), das 
spiegelt die höheren Teilnehmerzahlen in den Einführungsworkshops wider.  
Die restlichen 23 Meditations-CDs wurden im ersten Quartal 2018 verkauft. Seitdem sind sie als 
Download erhältlich. Wir erhalten die Hälfte der Einnahmen vom Anbieter Vivaflow, der die CD 
zum Download umgewandelt hat und auf den üblichen Portalen vertreibt.  
Seit Herbst sind fünf überarbeitete und sechs neue IFS-Meditationen unter dem Titel „Auf dem 
Weg zu mir selbst“ ebenfalls zum Download als Hörbuch in der Rubrik Ratgeber erhältlich, 
Dauer: knapp 3 Stunden.  Der Verkauf ist gut angelaufen. Die Einnahmen erscheinen erst in 
2019. Ein großer Dank an das engagierte Projektteam Eva, Heike, Christina!  
Wir haben von dem Kartenset von Bonnie Weiss in 2018 noch 37 Stück (Vorjahr 52 Stück) 
verkauft,  damit haben sich die Ausgaben für die Produktion amortisiert. Es sind jetzt noch 
knapp 100 Sets übrig. Die amazon-Jahresgebühr übersteigt bei diesem schleppenden Verkauf 
die Einnahmen, wir bieten die letzten Kartensets daher nicht mehr auf amazon an, sondern nur 
noch über den Verein. Da es keine physische CD mehr gibt, können  - wie letztes Jahr 
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beschlossen - Kartensets als Alternative zum Einführungsbuch als Geschenk des Vereins an die 
Teilnehmer der Einführungsworkshops ausgegeben werden.   
 
Website:  
Im Zuge der Datenschutzgrundverordnung (DSGVO) wurden in 2018 wie schon berichtet 
technische Änderungen vorgenommen– Verschlüsselung der Website, Cookie-Leiste, 
Datenschutz-Seite etc. - sowie im Text transparent dargestellt.  Für Einträge auf der 
Therapeutenliste der Website gab es 2018 keine Einnahmen mehr, weil wir - wie von den 
Mitgliedern beschlossen - den Service Nicht- Vereinsmitgliedern nicht mehr anbieten. Die 
Einnahmen hatten in keinem Verhältnis zum Aufwand gestanden.  
Gegenüber täglich 20 – 30 Zugriffen auf die Website vor einem Jahr sind es inzwischen 30 – 50 
Zugriffe täglich mit einer Verweildauer von knapp 4 ½ Minuten.  
 
Bericht von den Ausbildungsinstituten: 
Marlene berichtet, dass das Basistraining in München ausgebucht ist. Im September endet das 
laufende Training, das Aufbautraining wird gut angenommen. 
Im Oktober startet wieder eine neue Ausbildung, es bleibt also beim jährlichen Turnus. Es 
werden höchstens 20 TN pro Kurs genommen. Susan kommt im nächsten Jahr wieder nach 
München und bietet Körper I und Körper II an. Die Hälfte dieser Kurse sind schon belegt. Das  
neue Modul Trauma wird von Martina und Marlene angeboten. 
Die Ausbildung umfasst als Pflichtmodule IFS-Haltung, IFS-Technik und IFS-Körper I. 
Als Wahlmodule können IFS-Paararbeit (mit Partner möglich), IFS-Kunst (pro Modul nur  8 TN)  
sowie IFS-Trauma und IFS-Körper II gebucht werden. 
Level III wird z. Zt nicht in Deutschland angeboten. 
Details dazu können auf der Website nachgelesen werden. 
 
Gabriela gibt aus gesundheitlichen Gründen nach Abschluss der laufenden Basisausbildung die 
Leitung des Berliner Instituts an Irmy ab. Daher hat Gabriela die Anerkennung als Lead-
Trainerin bei CSL nicht angenommen. Eva und Martina haben die Anerkennung, bei Marlene 
läuft das Verfahren z. Zt. 
Uta in Heidelberg nähert sich wieder an und ist erneut Vereinsmitglied geworden.  
 
Zusammenarbeit international: 
Da eine Datenschutzerklärung, die europäischem Standard entspricht, von CSL noch aussteht, 
ist das Münchner Institut noch zurückhaltend mit der Weitergabe von Teilnehmerdaten an CSL. 
Die vereinbarte Zusammenarbeit zwischen CSL und dem Münchner Institut ist daher noch 
nicht in die Tat umgesetzt worden. Gitta setzt sich weiter auf beiden Seiten für Fortschritte ein. 
Bei einer internationalen Zusammenkunft im Juni 2019 in England zum Thema Verbreitung von 
IFS trafen sich Dick, Jon und Karon mit Vertretern von Großbritannien, Frankreich, Portugal, 
Spanien, Israel, Polen, Australien, Korea.  
CSL plant im Frühjahr 2020 eine erste IFS-Konferenz außerhalb der USA, in Lissabon, und fragt, 
wen man als  Referenten einladen könnte. Es sollten Nicht-IFS-ler sein, die an IFS interessiert 
sind oder die man für IFS interessieren könnte. 
Zu IFS-Europe  gehören zum jetztigen Zeitpunkt die deutschsprachigen Länder Österreich, 
Schweiz und Deutschland. Die Koordination der Reisen von amerikanischen Trainern in 
europäische Länder läuft derzeit noch über CSL, könnte bei verstärkter Zusammenarbeit in 
Europa aber evtl. auf Europa übergehen. Absprachen könnten die Kosten verringern. 
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2. Haushaltsprüfung und Entlastung 
Da wir nach dem Rückgang der Verkaufszahlen beim Einführungsbuch in 2017 von weiter 
rückläufigen Zahlen ausgegangen waren, was sich aber nicht bewahrheitet hat, hatten wir in 
2018 weit höhere Einnahmen als veranschlagt. Auch die Ausgaben für den Büchereinkauf 
waren höher wegen der Nachfrage an Büchern, die wir direkt verkaufen.  
Wir hatten letztes Jahr beschlossen, die neuen Meditationen nicht als CD zu produzieren, 
sondern nur als „Hörbuch“ zum Download. Um etwas Physisches z.B. bei Seminaren auslegen 
zu können, wurde eine Infokarte gedruckt. Sowohl die externen wie die internen Kosten für die 
neuen Meditationen waren geringer als veranschlagt. Die externen Kosten waren geringer, weil 
- vielleicht dadurch, dass wir eine professionelle Sprecherin verpflichtet hatten -  weniger 
Studiozeit gebraucht wurde als veranschlagt. Die internen Kosten waren geringer, weil Heike 
keine Aufwandsentschädigung annehmen wollte.  
Auch die Projektkosten für das Paarbuch von Dick fallen geringer aus. Sabine hat ein 
preiswertes Bild fürs Cover gefunden und Sirah und Gitta hatten für Projektleitung und 
Korrekturlesen keine Reisekosten, sondern haben nur virtuell zusammen gearbeitet.  
Eine zusätzliche nicht eingeplante Korrekturschleife wurde ehrenamtlich von Eva, Ludger und 
Gitta durchgeführt. Einige Kosten fallen noch in 2019 an. Insgesamt bleiben wir wahrscheinlich 
€ 700 unter den ursprünglich für das Projekt veranschlagten Gesamtkosten 2018/2019.  
Das IFS-Skills-Training-Manual ist im Herbst 2018 beim Probst-Verlag erschienen. Es ist sehr 
brauchbar, auch wenn der Übersetzer nicht alle in Deutschland üblichen IFS-Begriffe 
übernommen hat. Gitta hat wie letztes Jahr im Haushalt eingestellt eine Anerkennung für ihre 
Zusammenarbeit mit dem Übersetzer erhalten.  
Ebenfalls wie letztes Jahr beschlossen, haben wir zum ersten Mal keine Bescheinigungen über 
die Mitgliedsgebühr versandt und dadurch Portokosten gespart. Da der Mitgliedsbeitrag unter 
€100,00 liegt, braucht man dafür keine Bescheinigung zur Vorlage beim Finanzamt – es genügt 
der Kontoauszug.  
Insgesamt haben wir in 2018 gegegenüber dem verabschiedeten Haushalt Mehreinnahmen in 
Höhe von € 2645 und Minderausgaben in Höhe von € 3337. Zum Jahresende hatten wir 
Rücklagen in Höhe von € 8390.  
Die Revisoren Eberhard Otto und Christine Bombosch bestätigen die ordnungsgemäße 
Verbuchung und Verwendung der Mittel. Sie geben den Hinweis, dass in Zukunft bei 
Rechnungstellung darauf geachtet werden soll, nicht unterschiedliche Posten in eine rechnung 
zu packen. Das würde die Zuordnung erleichtern. Marlene beantragt die Entlastung des 
Vorstandes. 
Die Entlastung erfolgt einstimmig. 

 
3. Neuwahl Vorstand und Revisoren 

Georg, Uschi und Irmy stellen sich nicht mehr zur Wahl als Vorstandsmitglieder. Wir danken 
ihnen sehr für ihr ehrenamtliches Engagement.  
Gitta und Sabine stellen sich zum letzten Mal zur Wahl für den Vorstand. Gitta ist bereit, für 
diese Wahlperiode auch wieder den Vorsitz zu übernehmen. 
Roswitha schlägt die Wahl von Gitta und Sabine vor.  
 
Abstimmung: Gitta     23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung 
Abstimmung: Sabine  23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung 
Gitta und Sabine nehmen die Wahl an. 
 
Neu zur Wahl stellen sich Undine und Katja. Undine ist bereit die Mitgliederverwaltung zu 
übernehmen und Katja die Finanzangelegenheiten.  
Gitta schlägt die Wahl von Undine und Katja vor.  
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Abstimmung: Undine   23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung 
Abstimmung: Katja      23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung  
Undine und Katja nehmen die Wahl an. 
 
Weiters ist Sami bereit für den Vorstand zu kandidieren, zunächst ohne feste Aufgabe. Gitta 
schlägt die Wahl von Sami vor.  
Abstimmung:  Sami   23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung  
Sami nimmt die Wahl an.  
 
Es verlassen also den Vorstand:  
Ursula Kaltner 
Irmgard Schmelcher-Haimerl 
Georg Frick 
Damit endet auch die Kontovollmacht von Ursula Kaltner für das Vereinskonto bei der 
Stadtsparkasse München. 
Die scheidenden Vorstände werden mit Blumen verabschiedet. 
 
Neu in den Vorstand kommen: 
Undine Wöhrl, geb. 6.4.1977, wohnhaft in Augsburg 
Katja Mülfarth, geb. 8.7.1971, wohnhaft in München 
Dr. Sami Renner, geb. 13.2.1976, wohnhaft in Witten 
Gitta lässt zu Protokoll geben, dass Katja Mülfarth vom Vorstand aus praktischen Gründen die 
alleinige Kontovollmacht für das Vereinskonto übertragen wird, so wie den bisherigen 
„Kassierern“. 
 
Revisoren: 
Christine und Eberhard stellen sich für eine weitere Amtsperiode zur Verfügung. 
Abstimmung: Christine 23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung  
Abstimmung: Eberhard 23 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung 
Beide nehmen die Wahl an. 

 
 

4. Höhe der Mitgliedsgebühr 
Nach der jetzigen Finanzlage ist eine Beitragserhöhung nicht zwingend erforderlich. Die 
Vergabe von Verwaltungsarbeiten nach außen, die zusätzliche Kosten verursacht hätte, hat sich 
nach näherem Überlegen als nicht praktikabel erwiesen und ist mit der Wahl von Katja als 
Finanzvorstand auch nicht mehr nötig. Der Vorstand  plädiert deshalb dafür, den 
Mitgliedsbeitrag unverändert zu lassen. 
Marlene und Eva plädieren dafür, den Beitrag wieder auf 50 Euro erhöhen. Er war von 50 Euro 
auf 40 Euro abgesenkt worden, als über längere Zeit keine Projekte liefen.  
Nach eingehender Diskussion wird über den zukünftigen Mitgliedsbeitrag abgestimmt. 
Für die Beitragserhöhung von 10 Euro auf 50 Euro ab 2020 stimmten  
17 Ja-Stimmen 
  1 Nein-Stimme 
  6 Enthaltungen 
Somit ist die Beitragserhöhung beschlossen. 

 
5. Satzungsänderung § 7 

Aus den in der Einladung beschriebenen Gründen schlägt der Vorstand folgende Änderung des 
§ 7 der Satzung vor: "Bei Auflösung des Vereins fällt das Vereinsvermögen an die "Foundation 
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for Self Leadership", den internationalen Förderverein für die Anerkennung und Verbreitung 
von IFS, als gemeinnützig registriert im Staat Illinois, USA."  
Die Abstimmung ergibt: 1 Enthaltung, 23 Ja-Stimmen. Die Satzungsänderung ist angenommen. 
 

6. Projekte und Haushalt 2019 
Gitta stellt den Haushaltsentwurf  des Vorstands für 2019 zur Diskussion. 
   
Buchprojekt Toni Herbine-Blank: Der Arbor-Verlag in Freiburg, spezialisiert auf Bücher zu 
Achtsamkeit,  hat vom Rechtehalter für Europa den Zuschlag für die deutsche Ausgabe des 
Buches „Intimacy from the inside out“ erhalten. Im selben Verlag wird auch das Buch zur IFS-
Therapie mit Kindern herausgebracht. Das könnte unser Wunschpartner für IFS-
Veröffentlichungen werden. Auf Gittas Hinweis hin wird auch Susan`s Verlag ihr Buch dem 
Arbor-Verlag anbieten. Auf englisch soll es nächstes Jahr herauskommen. 
Der Verleger, Valentin Lienhard, hat selbst die Basisausbildung in Heidelberg gemacht. Er ist 
daran interessiert, dass die Übersetzung von erfahrenen IFS-lern überprüft wird und hat mit 
Gabriela eine entsprechende Mitwirkung vereinbart. Gabriela hatte vor zwei Jahren die Suche 
nach einem interessierten Verlag begonnen. Ihr wurde vom Vorstand zugesagt, dass sie für 
ihren erfolgreichen Einsatz bei der Vermittlung eine Anerkennung erhält. 
 
Buchprojekt Richard Schwartz „You are the one you’ve been waiting for, bringing courageous 
love into intimate relationships“, zu deutsch „Mutige Liebe – warte nicht darauf, dass dein 
Partner sich ändert” ist unter Sirahs umsichtiger Projektleitung inzwischen druckfertig.  
Die Anerkennung für die Projektarbeit von Sirah und die Rechnung von Books on Demand 
stehen noch in 2019 an. Marlene übernimmt – neben amazon – wieder den Direktvertrieb, d.h. 
es fallen in den kommenden Monaten Kosten zum Bucheinkauf an und hoffentlich Einnahmen 
aus dem Buchverkauf. Die Höhe ist erst einmal geschätzt. Die Mitglieder werden informiert, 
dass amazon hohe Gebühren beim Kauf über ihre Plattform einbehält. Wer das Buch kaufen 
möchte, soll es bitte direkt bei Marlene bestellen. 
 
Auf der Mitgliederversammlung im letzten Jahr hatten sich Ludger und Gabriela für ein neues 
Projekt  „deutschsprachiges IFS Video für die Website“ frühestens in 2019 zur Verfügung 
gestellt. Gabriela hat bestätigt, dass sie das als Projektleiterin weiter verfolgen möchte. Ihre 
Idee ist, ein Video unter Einbeziehung der Bilder aus dem Tom Holmes-Buch herzustellen. 
Außerdem könnten wir ein gutes animiertes amerikanisches Erklärvideo zu IFS deutsch 
untertiteln lassen. Ludger wird gern als Berater im Projekt tätig sein. Welches 
Vorstandsmitglied dieses Projekt koordiniert, ist noch offen.  
 
Vom letzten Jahr gibt es auch noch den Wunsch die Website mehr mit Bildern aufzulockern 
sowie handyfähig zu machen. Dazu findet sich derzeit keine Projektleitung, Kosten für die 
Programmierung wurden  noch nicht eruiert. Als kurzfristige preiswerte Lösung könnten alle 
aufgelisteten Therapeuten wegen eines Bildes für ihr Profil in der Therapeuten/-Coachesliste 
angefragt werden. Undine will sich darum kümmern. 

 
IFS in Gesellschaft und Politik Das Thema der Konferenz von CSL in diesem Jahr ist „IFS 
without Borders – Exploring the Universality of Self Leadership“, also die Anwendung von IFS in 
den unterschiedlichsten Umgebungen. Ivo, ein ehemaliges Mitglied, lässt über Bernd und Gitta 
fragen, wer an einem Austausch zum Thema IFS außerhalb von Psychotherapie interessiert ist. 
Wie könnte man „Selbst in Gesellschaft und Politik“ fördern? Es findet sich schnell ein 
interessiertes Projektteam zu „IFS in Bildungseinrichtungen und Kommunalpolitik“. Als 
Mitarbeiter für das Projekt stellen sich Thomas, Birgit, Lisa und Karin zur Verfügung.  Die 
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Projektleitung ist noch nicht geklärt, auch nicht der Ansprechpartner im Vorstand. Budget 
braucht es in 2019 keins. Bernd informiert Ivo. 
 
Nach Klärung der einzelnen Posten schlägt Gitta vor, den Haushalt in der folgenden Form zu 
verabschieden: 
 

Haushaltsplan 2019 
 

  

  Einnahmen   Ausgaben  
Mitgliedsbeiträge   5.800,00 €    
Buch-Verkauf Einführungsbuch  4.000,00 €    
Verkauf Paar-Buch  400,00 €    
Verkauf Meditationen  800,00 €    
Verkauf Karten 60,00 €  
Einkauf Bücher   1400,00 € 
Programmierung Website     600,00 €  
Porto    20,00 €  
Steuerberater    400,00 €  
Diverse Gebühren (Amazon, Bank, Verlag, Domain, Notar)    500,00 €  

Konferenz     2.000,00 €  
Projekt Paarbuch Dick   1.550,00 € 
Lizenzgebühren Paarbuch an Trailhead-Verlag   100,00 € 
Projekt Videos  200,00€ 
Aufwandsentschädigung Vorstand    750,00 €   
Aufwandsentschädigung Finanzverwaltung   600,00 €  
Aufwandsentschädigung Verkauf Bücher  450,00 € 
Aufwandsentschädigung Pflege Website   600,00 € 
Aufwandsentschädigung Orga Konferenz  300,00 € 
Aufwandsentschädigung Projekt Paarbuch Dick  600,00 € 
Aufwandsentschädigung Projekt Paarbuch Toni Herbine-Blank  200,00 € 
Aufwandsentschädigung Projekt Videos  200,00€ 

 
            Summe                 11.060,00 €      10.470,00 €
          
 

Stand 31.12.2018    8.389,66 € 
Rücklagen 2018 voraussichtlich ca.    9.000,00 € 

 
Der Haushaltsplan wird einstimmig angenommen.  

 
 

7. Sonstiges 
Eine zweite Konferenz in Norddeutschland, die für 2018 im Herbst geplant war, wurde 
mangels Anmeldungen abgesagt. Für die Konferenz 2019 in Riederau mussten wir zum ersten 
Mal Anmeldungen aus Platzgründen abweisen. In 2020 ist die Konferenz in Berlin geplant, ohne 
„Konkurrenzveranstaltung“ in Bayern. 2021 soll die Konferenz dann wieder im Großraum 
München stattfinden. 
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2018 hat der gemeinsame Bundesausschuss der Ärzte und Krankenkassen den Nutzen der 
systemischen Therapie als ausreichend belegt anerkannt. Derzeit prüft der Bundesausschuss, 
ob die Krankenkassen die Kosten für die systemische Therapie in Zukunft übernehmen sollen. 
Entsprechende Regularien und Abrechnungsziffern sollen bis Ende des Jahres angepasst 
werden.  
Der Dachverband der Privaten Krankenversicherungen hat bestätigt, dass Systemische 
Therapie bei entsprechendem generellem Einschluss von Psychotherapieleistungen im 
konkreten Vertrag bereits jetzt im Leistungskatalog enthalten ist, sowohl für die Psychotherapie 
mit Kindern und Jugendlichen als auch mit Erwachsenen. Für die Systemische Therapie haben 
die privaten Krankenversicherungen entschieden, bis zu einer etwaigen Novellierung der 
Gebührenordnung die Ziffer 870 für Verhaltenstherapie zu verwenden. Es wäre dann also 
„Systemische Therapie, analog zu Ziffer 870."  
Wir sollten daran arbeiten, dass IFS bekannt wird als systemische Therapie. Hilfreich könnten 
Studien in Deutschland zur Wirksamkeit von IFS sein. Insofern wäre es gut, hohe Rücklagen auf 
dem Vereinskonto zu haben. Sami ist bereits von einem sytemischen Ausbildungsinstitut in 
Essen nach Ausbildungsplätzen in seiner Klinik gefragt worden. Er will sich bei seinen Kontakten 
nach den Voraussetzungen für eine Anerkennung der IFS-Therapie durch die Krankenkassen 
erkundigen. 
 
IFS-Kinderbilderbücher Eva hat mit „Willi und sein Wüterich“ ein sehr empfehlenswertes IFS-
Bilderbuch für Kinder geschrieben und gezeichnet. Es erhält sehr gute Kritiken. Eva hat es unter 
dem Titel „Harry and his Hothead“ dem Trailhead-Verlag für den englischsprachigen Raum 
angeboten.   
 
Eva hat außerdem ein YouTube-Video zum Thema IFS und Elternschaft erstellt, das auf 
unserer Website zu finden ist. Anlass war die Aufforderung von Derek Scott (Kanada) zu 
internationalen Beiträgen zu diesem Thema für seinen beliebten IFS-YouTube Kanal. Noch ist es 
dort nicht – englisch untertitelt – veröffentlicht.   
 
Auf Birgits Anregung hin bildet sich eine Austauschgruppe Münchner Raum, Birgit wird einen 
ersten Termin und Ort vereinbaren. 
 
12:37 Uhr beschließt Gitta die Sitzung.            
  
München, 9. Juli 2019   gez. Roswitha Schmitt 
 
Anlage: Anwesenheitsliste 
 
 
 
Vom Vorstand bestätigt   
 
      

Brigitte Schröder-Zavala  Katja Mülfarth 


